
同工龄同资退休待遇却不同
女 工 王 月 琴心中 好糊涂

2001年 11月 13日 ，到达
退休 年龄 的 西 北 国 棉一 厂 工
人 王 月 琴 到 厂 劳 资 科办理退
休手续 。厂劳资 员让她交 1209
元钱 ，王月 琴纳闷了 。劳资 员
解释说 ，这是咸阳市养老保险
经办 处 的 新规定 ，不交这笔
钱 ，不给办理退休。王 月 琴于
是和 老伴一起到 养老保 险经
办处进行咨询 ，可在这里不仅
没有得到一个明确的说明 ，反

而闹了一肚子气 。
王 月 琴和 同 一 车 间 的 工

人王春梅同工种 、同工龄 ，连
工资也相同。1999年 5月 底 ，
她 们 在 同 一 时 间 办 理 了 内
退。2001年 5月 ，王春梅顺利
地办理了 退休手续 。到 了 11
月 ，王 月 琴去办理退休手续 ，
却 被 告 知 不 仅 要 交 1209元
钱 ，而且退休后比王春梅每月
少拿 43元退休金 。退休手续
晚了 几个 月 ，差距就这么大 ，
王月 琴很不理解 ，就和老伴一

起去咸 阳 市 养 老保 险 经办处
问问情况 。

据王 月 琴 和她老伴对记
者讲叙 ，他们找到了一位姓陈
的工作人 员 ，对方说 2001年 5
月 份养老保险经办处换人 了 ，
她是新调来的 ，只管 5月 份以
后的事儿 ，以前的不管。她承
认在 2001年 5月 到 12月 间
各级政府并没有 出 台新 的政
策规定 ，说这只是对原国家政
策理解不一样 。

王 月 琴和 老伴随 后 又 找

到 了 计划业务科 的杜科长 。
他们 说杜科长态 度 “很坏”，
只是说 ：你不交钱 ，不给办退
休 ，办不办你个人看 ！

王 月 琴和老伴碰了 一鼻
子灰 ，他们想不明 白 ，为什么
在养老保险经办部门连个 明
确 的说明都问不来 。出 于无
奈 ，王月 琴只好于 12月 20日
下 午 在 厂 劳 资 科 交 了 那 笔
“稀哩糊涂 ”的 1209元钱 。

12月 28日 下午 ，记者在
咸阳市养老保险经办处见到

了计划业务科的 “杜科长”。杜科
长说 ，这事 儿 是具体算法 的 问
题 ，很专业 ，给你说你也不明 白 。
在记者的一再要求下 ，他说 ，同
一工种同工 资并不等于缴 费工
资一样 ，这方面的情况你还是去
国棉一厂劳资科了解吧 。

在西北国棉一厂 ，该厂劳资
科科长对记者说 ，王 月 琴虽然与
王春梅同工种 、同工龄 、同工资 ，
但缴 费 工 资 不一样 ，肯定不一
样 。不过具体算法是统筹部门搞
的 ，企业只是执行而已 。

对于这种种说法 ，王 月 琴
和老伴仍然感到 “糊涂”。他们
说 ，即使这笔钱该交 ，这样的
算法是合理的 ，养老保险经办
部 门 为什么就不愿 意给职 工
一个 堂 堂 正 正而 又 明 明 白 白
的说明呢？而那种 “对国家政
策理解不一样”的答复 只能使
他 们 “丈 二 和 尚 摸 不 着 头
脑”。毕竟 ，这是关乎职工 切身
利益的事儿 ，职工交了钱 ，心
里就该有个数儿 。

■ 本报记者　辛 国 强

过年了 ，老板再别
克扣拖欠工人工资
雁塔 区仲裁委裁定一起克扣工资案

本 报 讯　新年 了 ，出 外
打 工 者 忙 碌 了 一 年 ，等 着
拿 到 钱 回 家 和 亲 人 团 聚 ，
可 往 往 到 了 年 底 ，老 板 们
却 以 种 种 理 由 克 扣 或 拖 欠
工 人 工 资 。近 日 ，西 安 市
雁 塔 区 劳 动 争 议 仲 裁 委 员
会 就 依 法 处 理 了 这 样 一 起
劳动争议案件 。

去年 9月 13日 ，来 自 四

川 两位姓赵 的 民 工 应 聘到西
安市南郊某家 俱 厂 干 活 ，厂
里 答 应 12月 10日 结 算 工
资 ，但该 厂 11月 28日 凌晨
发生 火 灾 ，厂 内 所有 的 产成
品 、半成品场被大 火 全 部烧
毁 ，结果老板要 扣掉这两位
民工一半 的 工 资 ，两位 四 川
民 工 不 同 意 ，双 方 发 生 争
执 。最后 ，这两位民 工将厂方
告 到 了 雁塔区劳动争议 仲裁
委 员会 。

近 日 ，雁塔 区 劳动争议
仲裁委 经 审理后认 为 ，根据
《劳动法》有关规定 ，工 资应
当 以 货 币 形 式按 月 支 付给劳
动者本人 ，不得克扣 或者 无
故拖欠劳动者 的 工 资 ，这两
位 四 川 民 工 已 付 出 了 劳 动 ，
就理应得到工 资 ，于是裁决
企业应 如数补发 两位 四 川 民
工各 631.50元工资 ，否则将
承担相关法律责任 。

■ 杨 平 宏

渭 南 供 电 局 首 次 农 电 所 职 工 技 术 比

武 于 12月 上 旬 在 蒲 城 县 进行 。共 有 5个
县 （市 ）的 7支代表 队参加 了 比 赛 。技 术
比 武 活 动 的 开展 ，有 力 的 促进 了 农村 电
工 技 术 素 质 的 提 高 ，推 动 了 农村 电 气 化
的 蓬 勃 开展 。　贾书新　摄
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某 厂 职 代 会 对 厂 级 领 导 干 部 2001年 的
工 作进行 民 主 评议 ，职 工 代 表 非 议 最 多 的 却
是 工 会 主 席 。在 继 后 进行 的 民 主 测 评 中 ，工
会 主席 的 “不 称 职 ”票 最 多 ，达 57%。这 位 工
会主 席 颇 感 委屈 ，他说 ：“我 一 年 12个 月 就 有
8 个 多 月 在 外 跑 经 营 、谈 业 务 、搞 推销 ，没 有
功 劳 也 有 苦 劳 ，这 下 可 好 ，竟 落 了 个 不 称
职！”而 不 少 职 工 代表 的 “非 议 ”则 一 针 见 血 ：
工 会 主 席 是 忙 ，但 忙 的 都 是行政 方 面 的 活 儿 ，
误 的 是 工 会 工 作 。身 为 工 会 主 席 ，不 干 工 会
的 事 ，当 然 不 称 职 ！

笔 者 颇 为 这 些 职 工 代 表 的 “非 议 ”称
道 。若 稍 加 了 解 ，类 似 这 位 工 会 主 席 的 工 会
干 部 还 不 乏 其 人 。他 们 耗 费 了 宝 贵 时 间 ，付
出 了 大 量 精 力 ，但 却 是 “种 了 别 人 的 地 ，荒 了
自 己 的 田 ”，还 有 的 把 一 些 本 不 属 于 工 会 监 管
职 能 的 事 变 成 了 自 己 的 “份 内 ”工 作 。结 果 虽
“ 忙 ”得 不 得 了 ，但 广 大 职 工 群 众 却 不 认 你 这
个 “账”。

所 以 笔 者 认 为 ，工 会主 席 应 “在 其 位 ，谋
其 政”，立 足本职 工 作 ，履行好 工 会 的 各 项 职
能 ，切 不 可 职 责 不 明 ，主 次 不 分 。在 市 场 经 济
的 新 形 势 下 ，诸如 协调 劳 动 关 系 、解 决 劳 动 纠
纷 ，维 护 职 工 的 合 法 权 益 等 方 面 的 工 作 日 益
繁 重 ，作 为 工 会 主 席 ，必 须 尽职尽责 ，时 刻 牢
记 自 己 的 职 责 和使命 ，“最 大 限度 地把 广 大 职
工 组 织 到 工 会 中 来 ，最 大 限度地 维 护 广 大 职
工 的 合 法 权益 ，最 大 限度地保 护 、调 动 和 发 挥
广 大 职 工 的 积 极性 ，创 造性”。这 是 实 践 “三
个代表 ”重 要 思 想 对 工 会 的 要 求 ，也是 工 会 的
性 质 、职 能 所 决 定 的 。那 些把过 多 的 精 力 花
费 在 企 业 的 行政 活 动 上 面 而 受 到 职 工 群 众 “非 议 ”的 工 会 干
部 ，委 实 应 从 自 己 身 上 找 找 原 因 ，多 听 听职 工 的 “非 议”，摆 正
自 己 的 位 子 。　■谭贤邦
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大学毕业生崔某为留在城市 ，
通过 私人关 系请求某物资调 剂 公
司名义上 “接收”自 己 ，以图 “借桥
过河”。可 “过河 ”后的崔某却要求
物资调剂公司给 自 己安排工作 。双
方为此争执不下 ，并打起了官司 。

1 998年 7月 ，即将大学毕业
的崔某为了能留在城市 ，便托熟人
找到某物资调剂公司总经理 ，请求
暂时名义上 “接收”自 己 ，以便能办
妥留在城市的户 口 等关 系 。崔某再
三承诺将另谋职业 ，一俟找到工作
单位后便将人事关 系转 出 物 资 调
剂公司 。

在这种情况下 ，物资调剂公司
为崔某办理了 “接收”手续 ，出具了
接收函 。学校分配办公室依据接收
函 ，将崔某派遣到了那家物资调剂
公司 。而崔某也 只 是将档案 关 系
“ 挂靠 ”在公司 ，并没有上班工作 。

实现 了 留 在城市愿望 的 崔某
另 外找了 几份工作 。可都不合心
意。2000年 3月 ，物资调剂公司法
人代表变更 ，原总经理去职 ，这时
崔 某突 然 提 出 物资 调 剂公司 必须
安排 自 己工作岗位的要求 。物资调
剂公司认为 ，当初接收崔某只是为
了帮助其 “过河”，崔某与公司仅仅
是 “挂靠 ”关系 ，崔某并非公司的 员
工 ，因而拒绝 了崔某的要求 。

在这种情况下 ，崔某向 当 地劳
动争议仲裁委提出 申 诉 。仲裁委经
审理后认为 ，崔某出具的接收函上
有法人代表签字 ，有单位公章 ，是

合法有效的 ；而崔某被学校派遣到物资调剂公司 ，其程序 、手
续合法 ，双方的劳动关系是成立的 。据此 ，仲裁委裁决被诉人
某物资调剂公司安排 申 诉人崔某工作岗位 。

点评 ：
本案 焦 点 在 于 申 诉 人崔 某 与 被诉 人某物 资调 剂 公 司 之 间

是否 存在 劳动 关 系 。尽管 崔 某抱着 “借桥过河”的 目 的 ，但 由 于
接收手 续合法有效 ，他与 物 资调 剂 公 司 之间 的 劳动 关 系 在 法律
上是成 立 的 。这个案例 提醒 用 人单位要公正而规范地 办理接收
手 续 ，不 能循私循情 ，同 时还要按规定与 录 用 人 员 签订 劳动合
同 ，用 劳 动合 同 来 约 束 、保障双方 的合法权益 。　■辛国强

深 圳 出 台 地 方 法 规

依 法 追 究 机 关 人 员
行 政 过 错

据 《工人
日报》　机关

工作人 员行政过错 ，将被依法追究
责任 。这是 日 前通过的 《深圳市行政
机关工作人 员行政过错责任追究暂
行办法》中规定的 。

办法 中 规定 ：今后 ，凡深圳所
属 国 家行政机关 、受行政机关委托
履行管理职责的组织和法律 、法规
授权 的组 织工作人 员 ，其拒绝 、放
弃 、推诿 、不完全履行职责 、不依照
规定程序 、不按规定权限和规定时
限履行职责等行为 ，将被追究行政

过错责任 。
有关人 员介绍 ，具体责任划分

为 ：直接责任 、主要领导责任和重要
领导责任。处理方式分为六种 ：一是
责令作出 书面检查 ；二是通报批评 ；
三是取消 当 年评优评先资格 ；四是扣
发奖金 ；五是调离工作岗 位或停职离
岗培训 ；六是给予行政纪律处分 。

另 外 ，行政机关工作人 员在履行
职责过程 中 有徇私舞弊行为及收受
当 事人财物 、接受 当 事人宴请 、参加
当 事人提供 的旅游和娱乐 活动等 行
为的将从重处理 。

“ 五 星 级”的
职 工 之家

在 省级 贫 困 县岚皋最偏僻
的角落——官元镇 ，方圆百里的
干 部群众诙谐地把官 元信 用 社
职工之家称为 “五星级 ”宾馆 。

官元素以 “穷 山 恶水 ”而著称 ，交
通不便 、信息 闭塞 ，出 门就是 山 ，山 外
还是山 ，工作全凭两条腿爬坡越沟 ，
夏天一身汗 ，冬天一身霜。恶劣的 自
然 条件和经营环境使官 元信 用 社一
度成为县联社的老大难问题 ，谁都不
愿意被发配到蛮荒之地 ，更没有人甘
心挑起这扶不起的竹竿 。但出人意料
的 是家 在 县城 的 李 建 军带着 四 位城
里人却在官元扎下根 ，在被人遗忘的
角落创造出不平凡的业绩 。

没有灵丹妙药 ，只是
把大伙的心聚拢 ，信用社
主任李建军首先号的脉是
人心冷暖 ，他动员大家集
资办起职工食堂 ，烧起了
节能灶 。信贷 员张平说 ，现在好了 ，走
的再远回到社里都能喝上热茶 ，回来
的再晚都能吃上热饭 ，严寒天有热火
烤。在上级工会的支持下 ，职工之家
又配上了太阳能热水器 ，二十四小时
能洗热水澡。“领头人有一颗火热 的

心 ，我们没有理 由 不干
好 ”这是职工代表大会上
大家共 同 的心声。热茶 、
热饭 、热火 、热水澡 、热
心 ，正是这 “五热”的驱
动 ，使官元信用社在经营

条件十分恶劣的情况下团结务实 ，服
务 “三农”，一个只有五个职工的基层
社存款余额达到 650万元 ，各项贷款
达 680万元 ，有力地支持了地方经济
的发展 ，职工之家也被评为市级先进
职工之家 。　■张春生

渭 城 区 土 地 局

帮扶职工帮 到“家”了
本报讯　咸 阳市渭城区土地局

领导在 “交友帮扶 ”中 既帮 困难朋友
又帮企业 ，在壮大企业的同时 ，使 “朋
友 ”们实现了再就业 。

在今年的 “交友帮扶”中 ，咸阳市
渭城区土地局局长李烈 、副局长韩培
云 、董勤生等领导与市制刷厂的 困难
职工交上了朋友 。了解到所帮扶的困
难朋友有个共同点就是年龄偏大 ，技
能 单 一 ，要 彻 底解决职工 朋 友 的 困
难 ，最好的方法就是让企业发展
壮大 ，使他们实现再就业 。

市制刷 厂是一集体小厂 ，近
年来由 于设备陈旧 ，资金短缺 ，加
之一些房产纠 纷 ，使这个 厂包袱
沉重 ，举步维艰 ，处于瘫痪状 态 。
针 对 这 种 情 况 ，土 地 局 制 订 了
“ 协调 筹 资 ，帮管理 、帮销售 ”的
帮扶计划 ，协 调 解决房产 纠 纷 。

局领导跑房 产部门 、到职工家做思想
工作 ，终于妥善解决 了 问 题 ，卸 下了
厂里的包袱 。此外还帮助整顿厂容厂
貌 ，帮厂子收 回 废料 ，使企业 的 硬件
设施上了个新台阶 。他们还积极为厂
子联 系用 户 ，推销产品 ，半年 里 联 系
1 1万 元业 务 ，使原 待 岗 在家 职工陆
续 回 厂 上班 。目 前 ，重新上 岗 的职工
已增加到 26人 。

■本报记者　章 琦

今年
“
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保
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本 报 综 合 消 息
随着 国 企下 岗职工走
出 再就业服 务 中 心高
峰 的 到 来 ，今 年 我 国
“ 两个确保 ”工作任务
十分艰巨 ，劳动和社会
保障部就此作出部署 。

劳动保 障 部 部长
张 左 己 表 示 ，今年要
继续按 “三三制 ”筹资
办法 ，落 实 好 国 企下
岗 职工 基 本生 活保障
基金 ，对重点地区 、重
点企业加强监控 ，努力
消除 “死角”。各地必须
继续贯彻 《失业保险条
例》，完善失业保险制
度 。中央企业要按照属
地原则 ，参加当地失业
保 险 ，缴 纳 失 业 保 险
费 ，由 地方按规定发放
失业保险金 ，提供再就
业服务 。各级劳动保障

部门要与民政 、财政
等部门 密切配合 ，做
好三条社会保障线的
衔接 。

张左 己说 ，今年
企业离退休人 员将达
3300万人 ，养老金支
付压 力进一步增大 。
为确保养老金按时足
额发放 ，一要抓好养
老保险扩面工作 ，把
外商投资 企业和个体
私营经济吸纳进来 。
同时要防止参 保职工
流失 ，搞好流动人 员
社会保险关 系接续 。
二要做好基金征缴工
作 。三要坚持社会化
发放和社会化管理服
务 。在年 内全部实现
社会化发放 ，减轻企
业社会事务负担。四
要做好个人帐户 建帐
对帐工作 ，保护参保
人 员利益 。 无 题　周 锐　作

秦岭水泥公 司 近 日 成 立 了 “秦岭水泥老年活动协会”，三 百 多 名 退休职 工 分别 参加 了 腰鼓 、书
画 、太极拳 、门 球、篮球等十 多 个分队 ，在省 市各类 比赛 中 多 次获得名 次 。　冯燕　周鹏　摄

思想动态及对工会工作的思考
企业重组改制后职 工的

我们长庆石油勘探局主要生产单
位集中在陕甘宁省区的边远地带 ，加之
企业和职工共 同 经历 了重组改制 的阵
痛 ，职工队伍思想发生了巨大变化 ，也
对工会工作带来了许多新问题 。最近 ，
我们组织专人对全局各单位职工思想
情况进行了调查 ，并就工会在稳定职工
队伍 、推进企业改革发展 、加强 自 身建
设 等 方 面 进行 了 深
入的思考和研究 。

一 、当 前职工最
关心 的 焦 点 问 题

1.关 注下 岗 分
流 。职工最担心的是
下岗 ，对下岗分流怀
有很大的抵触情绪 ，
认 为 下 岗 是 对职工
劳动权 利的 一 种 硬
性剥夺。58%的职工认为减人未必能增
效 ，认为开拓市场 、积极参与市场竞争 、
合理调整人力资源配置 、增强企业的市
场份额比下岗减人更重要 。

2.关注内部退养和 “买断工龄 ”政
策 。在退养问题上 ，老职工认为 ，重组
改制后 ，政策极不稳定 ，单位的未来难
以把握 ，早退早收益 ，晚退要吃亏。而
一些有才干的 人想通过 “买断”的方
式 ，到外面去充分发挥 自 己 的专长 。

3.关注房改政策 。虽然住房改革

已逐步 向社会化发展 ，许多职工 对石
油 企业房改政策仍有意见 ，认为一是
房价太高 ，许多职工根本买不起房 ，况
且没有房产证 ，贷款也无法实现 ；二是
希望住房政 策 保持相 对稳定和连 续 ；
三是住房政策在某些方面的偏差对职
工稳定工作造成一定难度 。

二 、对 当 前工会 工作 的 思 考
针对企业重组改制后职工队伍出

现的一些新变化和新问题 ，我们认为

工会工作必须从以下几个方面着手 ：
1 .加强工会的教育职能 。要充实

和加强政工队伍 ，做到有机构 、有编
制 、有经费 、有考核 ，从而进一步在职
工 中开展 企业精神教育 、职业道德教
育 、主人翁意识教育 。

2.实施厂 务 公 开 制 度 要加 大 力
度。据统计 ，目 前职工对厂务公开的满
意率达到了 85%，并要求厂务公开向
纵深发展 ，以实现企业决策的民主化 、
科学化 ，进一步提高 企业的整体管理

水平和职工队伍素质 。但是 ，有的企业
在实施公开 的过程 中 ，存在着形式主
义 、内容失真等情况 ，对职工的积极性
有很大影响 ，必须加以重视和克服 。

3.科技开发要先行 ，工会要积极
投入到企业的科技开发领域。工会组
织必须大 力提倡和开展技术比武 ，技
术创新 、技术攻关 ，合理化建议等竞赛
活动 ，充分调动职工的积极性和生产
热情 。

4.把突 出 维护职能作为一个永恒
的工作重点 。首先要突 出维护职工的生
命权利 ，把参与安全生产管理这一人命
关天的大事作为工会工作的重要方面
来抓。其次要突 出 维护职工的劳动权
利 。在企业重组改制过程中 ，势必会使
一些职工的劳动权利受到侵害 ，能否
维护他们的正 当 合法权益 ，也是今后
工会工作是否适应市场经济的一个重
要标志。再次要维护困难职工的生活
权益 ，积极实施送温暖工程 。在坚持好

工会 日 常救济工作的 同时 ，要大力促进
送温暖工程向社会化发展 。

5.在工会 自 身建设上狠下功夫 。
首先 ，必须加大上级工会 为基层工会
服 务 力度 ，坚决改变计划经济条件下
形成的 “行政化”指导方式 。其次 ，要加
强工会督察工作 ，提高工作效率 。我们
长庆局工 会为此专门 制定了 《关于进
一步加强督促检查工作的意见》，确定
了督促检查工作的 10项重点 内容和 5

个程序 。同 时在基层
工 会 建 立健全 了 情况
反馈制度 、工作通报制
度 、调查研究制度等 。
再次 ，要 合理 利用 资
金 ，充分寻求好的投资
方向 ，不断壮大工会的
经济实 力 。近年来 ，我
们通过 多种渠道 ，已经
成功地使送温暖工程

基 金 由 400万 元增加到 1000万 元 以
上 ，并且每年拿出 40多万元救济了特
困职工 。我们在几个二级单位工会进
行了职工消费合作社的试点 ，又积极
和保险公司联 系 ，为 全局职工办理了
意外伤害保险 。并将进一步实施多项
投 资计划 ，提高 工会的经 济地位 。最
后 ，积极 推进 职 工 持 股 会 的 健 康 发
展 。工会要以职工持股会为纽带 ，维护
好持股职工的合法权益 。

■ 长 庆石 油勘探局 工会　张永年


